
张雨霏的反问张雨霏的反问：：
““为什么不质疑美国选手为什么不质疑美国选手？？””

新华社巴黎8月1日电 站在马恩河
畔韦尔航海体育场的领奖台上，获得女子
双人双桨冠军的新西兰组合弗朗西斯和
斯普尔斯掩面而泣，这对“超级妈妈”组合
感慨万千。

她们二人都是在东京奥运会后成为
了妈妈，但第一次搭档参赛还是在12个
月前，组合后也没有夺得过任何大赛冠
军。在训练和比赛期间，她们需要母乳喂
养孩子，要努力平衡比赛时的能量输出和
留给孩子的营养。

弗朗西斯在2022年9月生下女儿凯
拉，斯普尔斯在同年12月生下了儿子鲁
珀特。两位母亲的组合赢得了整个赛艇
界的支持，在8月1日决赛的看台上，一大
批来自澳大利亚的“粉丝”为她们加油，只
因为“她们是一对妈妈”。

在东京奥运会上，斯普尔斯获得了八
人单桨的银牌，而弗朗西斯获得双人双桨
银牌。

新西兰作为赛艇强国，在巴黎奥运会
前就获得过14块奥运金牌、29枚奥运奖
牌。但这两位“超级妈妈”都生育不到两
年，因此这枚奖牌更加珍贵。

在当日的决赛中，弗朗西斯和斯普尔
斯几乎完美地执行了比赛计划，虽然在开
始的500米落后领先者半个船身，但她们
非常耐心。领先的罗马尼亚组合开始时
发挥也很稳，但在最后500米时“超级妈
妈”组合反超了。

弗朗西斯说，这时候她们想到了12
年前新西兰男子双人双桨选手乔·苏利文
和内森·科恩在伦敦奥运会上夺金的瞬
间。“很多经验丰富的赛艇运动员都告诉
过我们比赛会很激烈，所以在最后200
米，我只是低下头，想着‘这必须像乔和内
森那样’，划桨必须短，必须有力。”

罗马尼亚运动员仍然在努力追赶，但
这对“超级妈妈”组合以6分50秒45的成
绩夺冠。

两位“超级妈妈”成为奥运冠军

新华社巴黎8月1日电 在巴黎奥
运会女子200米蝶泳决赛中，张雨霏获
得一枚来之不易的铜牌，2分05秒09这
个成绩远不及她在东京夺冠时的成绩，
但也已经是这三年来，她在比赛中游得
最快的一次。

这是一枚拼搏而来的铜牌！生理期
再加上发烧，张雨霏几乎没有任何胜算，
决赛唯有放手一搏。

决赛发令枪响后，张雨霏在前100
米处于领先，随后在150米处被麦金托
什反超，200米处被史密斯反超，最终以
第三名的成绩结束了这场鏖战。

颁奖仪式上，当念到张雨霏名字的
时候，拉德芳斯体育馆掌声雷动。

“我今天就想表扬一下自己，觉得自
己真的诠释了奥林匹克精神，什么叫把

荣耀放在心上、放在身上。但其实并不
倡导这种做法，带病比赛是运动员的大
忌，这并不是一个值得歌颂的事情。”张
雨霏平静地说。

截至目前，这位勇敢的姑娘在奥运会
上已经斩获了2金2银3铜的成绩，7枚奥
运会奖牌也让她超越孙杨，成为中国游泳
历史上夺得奥运奖牌最多的运动员。

谈及心情，张雨霏笑着说：“开心、完
美、骄傲可能都有点，因为比赛还没结
束，我希望我在后面几天能再多拿一点，
继续让数量提升一下。”

接下来，已经在本届奥运会收获3枚
铜牌的张雨霏，还有机会在接力比赛中
继续为中国游泳队争取好成绩。

“我能做好的，就是把我这一棒发挥
得再好一点，再完美一点。”她说。

张雨霏200米蝶泳摘铜

本报讯（YMG全媒体记者 刘晋）在
昨天凌晨结束的巴黎奥运会女子4×200
米自由泳接力决赛中，来自烟台的“00
后”姑娘葛楚彤和队友杨浚瑄、李冰洁、柳
雅欣搭档，以7分42秒34的成绩摘铜，这
也是继练俊杰夺金后，烟台籍运动员在本
届奥运会上收获的第二枚奖牌。

8月1日晚，在女子4×200米自由泳
接力预赛中，葛楚彤第三棒入水，稳定发
挥的她迫近了与前面选手的差距，帮助中
国队以第三名的成绩进入决赛。

预赛结束时，葛楚彤的启蒙教练丛京
京就对记者说，“这场比赛葛楚彤发挥出
了自己的实力，很有希望在决赛中再次登
场。”果然，决赛中，葛楚彤再次上阵，第三
棒的她出发反应时是0.34秒，50米分段
成绩26秒76，100米成绩56秒17，均排
名第二；150米葛楚彤的成绩是1分26秒
40，排名第三，完赛成绩1分57秒45，排
名第三。

“稳定”，是所有人对葛楚彤的评价。
去年的杭州亚运会，葛楚彤曾随中国队收
获该项目金牌。那时，只有20岁的她就
能站上亚洲之巅，靠得就是稳定发挥，正
如丛京京所言，“她在训练中就非常稳定，
心无波澜，做好自己。到了比赛，特别是
大赛，这种心态更有助于她的发挥。”

葛楚彤稳定的心态，源自父亲葛海鹏
的沉稳。不管是赛前还是赛后采访，葛海

鹏始终“面如平湖”。即便女儿已经站上
奥运领奖台，他也只是攥了下拳头，然后
十分沉稳地接受采访：“这十年我们看着
葛楚彤从一个小女孩慢慢成长为一个优
秀的运动员，其中辛苦和努力我们都看在
眼里。现在她终于登上奥运会的舞台，并
且为国争光，我们感到自豪和骄傲。”

运动员出身的教练丛京京深知，要想
取得好的成绩，就必须付出足够多的努力
去拼搏。因而在平时的训练中，她总会给
队员们制造危机感与紧迫感，形成你追我
赶、互相竞争的风气，但这种训练模式不
是“高压”而是“润物无声”的引导。

“我的梦想就是参加奥运会，但阴差
阳错间未能如愿。如今，葛楚彤替我圆了
奥运梦。”丛京京说，“孩子现在还不到21
周岁，未来的路还很长，希望她继续努力
训练，争取在接下来的各类比赛中，稳扎
稳打，取得更大成绩。”

烟台“00后”葛楚彤 奥运赛场喜摘铜新华社巴黎8月1日电 在发烧和
生理期的双重不适下，张雨霏拼下了巴
黎奥运会女子200米蝶泳铜牌，以个人7
块奥运奖牌成为中国游泳“第一人”。场
外，她在“没有硝烟的战场上”继续战斗，
霸气回击外媒反复纠缠的兴奋剂话题：

“美国的菲尔普斯、莱德茨基那么厉害，
你们怎么不去质疑？！”

女子 200米蝶泳的赛后新闻发布
会，由于另外两位获奖选手参加后面的
接力比赛，变成了张雨霏的个人专
场。发布会上有外媒发问，由于中
国游泳运动员涉及食物污染事件，
频繁检查和外界质疑是否影响了
中国游泳的表现。

“对我们中国运动员更多
次数的兴奋剂检查，我觉
得我们应该配合，因为在
出现此次事件之后，无
论中国还是外国
运动员，检查次数
都在相应增加。配合检查是我们每一名
运动员或者优秀运动员都该做的事情。”

“不过说到这个话题，每个人在早上
5点多钟被叫醒接受检查的时候，可能都
会比较烦躁吧。我们并没有因为接受兴
奋剂检查，就降低了中国游泳在巴黎奥
运会上的目标。”

事实上，世界泳联和世界反兴奋剂
机构已经就中国游泳运动员涉及食物污
染事件进行多次澄清，然而一些西方媒
体还是纠缠不休。张雨霏表示：“我不认
为会对我们造成什么严重的影响，因为
本身我们都是清白的，整个来龙去脉，世
界泳联以及各方面把时间都梳理得很清
楚，也澄清了。至于一些人还是不信的
话，我们也没有办法再去做无谓的辩驳，
因为清者自清。”

澳大利亚电视台第七频道的记者自
称已经第九次向张雨霏发问，就想让张
雨霏回答自己怎样卷入兴奋剂丑闻，还
对潘展乐前一天以破世界纪录的成绩赢
得男子100米自由泳“飞鱼”大战表示难
以接受。

张雨霏平静地回答：“暴露我们姓名
的做法就不妥当。我相信世界泳联是一
个公平的存在，它不会允许某一国做出
特殊的举动或者特殊的包庇。为什么世
界泳联没有公布这件事，而是被其他国
家公布出来呢？问题世界泳联已经调查
清楚，也是为了保护我们这23名运动员
不受到其他外界声音的干扰，让我们可
以正常地去备战奥运会。”

“现在消息被公布出来以后，特别是
国外的一些网站采用了我的头像，确实

对我造成了困扰，这不是我的问题，却要
我去承担后果。我觉得事件本身我没有
什么可去说明的，只是作为一名在泳池
还在拼搏的运动员来说，我会担心我的
伙伴们质疑我，不愿意跟我比赛，观众们
不愿意看我比赛，会戴着一些有色眼镜
去质疑我的训练能力。”

张雨霏还介绍了潘展乐的情况。“潘
展乐在游出46秒40之前，已经多次游进
47秒，而且是在同一年之内，可以看到他
稳定上升的趋势，他并不是从47秒5突
然蹦到了46秒4。潘展乐能游这么快，
只有他的教练和他自己才能知道。他有
没有用药，兴奋剂检测可以给出明白的
结果。”

“为什么中国运动员游得快的时候
要被质疑？美国的运动员菲尔普斯拿到
8块金牌的时候，为什么没有人敢去质疑
他？莱德茨基从2012年到2024年，称
霸了这么多年的女子中长距离自由泳，
每届都有金牌入账，为什么没有人去质
疑她？”张雨霏反问道。

此后，在作为女子4×200米自由泳
接力铜牌队成员参加新闻发布会时，杨
浚瑄面对类似问题同样表示：“世界泳
联、世界反兴奋剂机构和中国反兴奋剂
中心都给了很明确的声明和解释，大家
有质疑的时候可以去看看。”

“中国游泳今天所取得的成绩是依
靠科学训练。我们会用实力去证明我们
的成绩绝对是清白、绝对是没有任何问
题的。中国运动员也是在全世界兴奋剂
检查次数最多的，我们一直在大力配合，
相信会有公平公正的结果。”杨浚瑄说。

·广告
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